

Investigaciones recientes en etnohistoria de Guatemala

-- Jorge Luján Muñoz

En nuestra revisión sobre las investigaciones recientes en el campo de la etnohistoria de Guatemala, nos hemos puesto como límite temporal las publicadas en la década 1971-80. Para mayor comodidad, por razones de espacio y con el afán de abarcar la mayor cantidad posible, hemos dividido la presentación en dos partes: una primera en que se hace referencia a las líneas generales de las investigaciones, citando sólo los autores y las investigaciones (ordenados por países) más importantes; para, en una segunda parte, hacer el listado alfabético por autores de los trabajos publicados con sus datos bibliográficos completos. Creemos que así se logra incluir mayor número de trabajos partiendo de una explicación acerca de las tendencias principales y conclusiones sobre las características dominantes y algunos señalamientos para el futuro.

Cuando se tenía duda si un trabajo o un autor debía o no ser incluido, por no ser quizás estrictamente etnohistórico el enfoque, preferimos pecar de amplitud, y no excluir nada que pudiera acercarse a nuestra disciplina, en beneficio de la amplitud. No pretendemos haber sido exhaustivos, aunque sí tratamos de abarcar lo más posible, incluso en algunos casos citando trabajos que no pudimos estudiar o leer. Por supuesto, debemos reconocer que el énfasis está en la República de Guatemala; lo que se refiere a las áreas mayas de lo que hoy son Chiapas, El Salvador y Honduras están representados con muy pocas entradas.

Guatemala

La investigación histórica en general en Guatemala carece de un respaldo institucional, por lo que se realiza casi totalmente a base de esfuerzo individual. De ahí que sea escasa, desarticulada y de proyección

El autor recibió licenciaturas en historia y en ciencias jurídicas y sociales de la Universidad de San Carlos de Guatemala. Actualmente es profesor en la misma institución así como director de la sección de historia de la Universidad del Valle de Guatemala.

El presente trabajo fue presentado en la XVII Mesa Redonda de la Sociedad Mexicana de Antropología, San Cristóbal de las Casas, 1981.

temporal corta. Estas limitaciones se hacen más notorias en el caso de una disciplina joven como la etnohistoria, para la cual, además, se carece en el país de formación profesional específica. Casi no existen investigaciones históricas a largo plazo y hay muy pocos investigadores efectivos de medio o tiempo completo, y ninguno se dedica íntegramente a la etnohistoria.

Dentro del predominio de la limitada investigación aislada e individual que se ha hecho en los últimos años (tanto en historia general como en etnohistoria propiamente dicha), vale la pena señalar algunos aportes que se han realizado a través de tesis de graduación a nivel de licenciatura (tesinas) en la universidad estatal (Universidad de San Carlos de Guatemala), en general de limitado valor. No todas las que citaremos son estrictamente de enfoque y metodología etnohistórica, pero, en diversa proporción, se acercan a la disciplina y vale la pena tenerlas en cuenta. Por falta de experiencia de los ponentes, carencia de formación metodológica y de adecuados asesores, las tesis en general no son de un elevado nivel profesional, aunque pueden ser vistas como esperanzadores atisbos para el futuro. Alfabéticamente, las tesinas de contenido u orientación etnohistórico son: Alvarez Arévalo, Ajmac Cuxil, Horacio de Jesús Cabezas, Calderón D. de González, García Añoveros, Gómez Lanza, Palma R. y Polo S.

En cuanto a investigaciones individuales, vale la pena mencionar en forma separada los siguientes: Horacio Cabezas, como aportes sobre los primeros años de la colonia; Agustín Estrada Monroy, especialmente por su trabajo etnohistórico sobre los kekchís de la Verapaz (1979), cuya principal contribución es incluir algunos textos indígenas de gran interés (ya que por lo demás repite información conocida con interpretación discutible); las contribuciones del antropólogo y sacerdote Ricardo Falla, que ha estudiado a fondo la región de Totonicapán (Quiché) dando atención a aspectos como los conflictos de tierras (1972) y a fenómenos de tensión religiosa (1978), con alguna atención diacrónica a su enfoque; los trabajos del que escribe, que se mueven en dos vertientes: el fenómeno urbano y fundacional (especialmente de poblados de ladinos), y un estudio a largo plazo de microhistoria o historia local (también con enfoque etnohistórico) sobre el poblado pocomam de San Miguel Petapa, acerca del cual se van publicando resultados; y los estudios de Martínez Peláez, especialmente acerca de sublevaciones indígenas.

En párrafo aparte merecen ser citadas algunas investigaciones etnohistóricas realizadas por sacerdotes católicos: Aguirre, Frison y Terga. Además, este último cita en su recién citado trabajo dos investigaciones publicadas sobre pueblos de la Verapaz (Tactic y San Cristóbal Verapaz)

que me ha sido imposible consultar.¹ Los trabajos son sobre pueblos o regiones que han conocido los religiosos (todos no guatemaltecos) en relación a su ejercicio apostólico. En general carecen de solidez metodológica, de limitado acceso a la documentación histórica escrita y de adecuada interpretación. Empero son aportes interesantes acerca de regiones o poblados que, por otra parte, carecen de estudios históricos de ninguna clase.

En Antigua Guatemala se ha establecido hace poco tiempo el Centro de Investigaciones Regionales de Mesoamérica (CIRMA), con el propósito de promover la investigación, conservación y difusión de materiales relacionados con la evolución cultural y socio-económica de la región centroamericana y especialmente Guatemala. Todavía en fase de organización, cuenta con una biblioteca en formación, auxiliares para la investigación (centro de documentación, lectores de micropelículas, etc.) y otros elementos que facilitan la investigación. La etnohistoria está dentro de su campo de interés y ya se está patrocinando un proyecto en ese sentido sobre el área cakchiquel.

España y Europa

En España debemos comenzar por mencionar el Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo en Madrid (del Consejo Superior de Investigaciones Científicas), en el que, en relación con la investigación histórica y etnohistórica, hay que mencionar a dos de sus miembros: Carmelo Sáenz de Santa María (su actual director) y Francisco de Solano (Vice-director). En ambos casos es difícil o imposible hacer una distinción entre historia e etnohistoria, por lo que citamos todos sus trabajos relacionados con Guatemala dentro del período temporal que abarcamos, aunque haciendo la mención que los dos tienen trabajos anteriores a 1970 sobre Guatemala. Los aportes del primero se refieren dos (1971 y 1980) a estudios acerca del cronista Fuentes y Guzmán, de los cuales el segundo es la actualización y ampliación de su estudio introductorio para las obras de dicho autor en la Biblioteca de Autores Españoles.² El otro estudio es un enfoque sobre el origen de la reducción a poblados en Guatemala, tema relacionado con su estudio y edición de la obras (cartas) del obispo Fran-

1 "Tactic, el corazón del mundo", estudio etnohistórico del pueblo pocomchí en Alta Verapaz, y "Caccoh, donde brota el mar pequeño", un estudio histórico de la villa de San Cristóbal.

2 Obras históricas de Francisco Antonio de Fuentes y Guzmán, 3 tomos (Madrid: Ediciones Atlas, 1969-1972, Biblioteca de Autores Españoles).

cisco Marroquín,³ que vienen a complementarse con la tesis de Cabezas, ya mencionada. La aportación de Solano, muy abundante, está asociada y se inicia con su labor de investigación para su tesis doctoral en la Universidad Complutense,⁴ que luego fue editada con el nombre *Los mayas del siglo XVIII*, y en la que recoge parte de lo publicado con anterioridad a esa fecha. El libro, impreso en Guatemala en 1977, reproduce sus trabajos ya publicados (1971a y 1971b), acompañados por una útil recopilación de legislación agraria colonial que complementa la realizada por Julio César Méndez Montenegro.⁵ Todo este material supone un valioso esfuerzo por estudiar un período que etnohistóricamente había recibido poca atención, recopilando mucha información, especialmente proveniente de archivos españoles, materiales poco conocidos en Guatemala.

Mención más detallada merece el "Proyecto de Investigación Hispano-Latinoamericano" del Departamento de Antropología y Etnología de América de la Universidad de Sevilla y el departamento de antropología de la University of Pennsylvania, co-dirigido por los doctores Alfredo Jiménez y Rubén E. Reina.⁶ Su propósito fue realizar, a largo plazo, una investigación etnohistórica del siglo XVI de lo que hoy es Guatemala, especialmente del período que llaman "fase formativa" o "no cristalizada", de aparición de una nueva cultura. El proyecto ha estado en vigor entre 1967 y 1977 y se ha caracterizado por el efectivo trabajo en equipo, la comunicación de experiencias entre el grupo, el intercambio de estudiantes "graduados" entre ambas universidades, la división de temas entre los miembros, y los varios niveles de elaboración y divulgación.

Los miembros del equipo (seis, dos en EE.UU. y cuatro en España) se repartieron los temas en base a su experiencia, capacidad e intereses, así: Alfredo Jiménez, estructura de poder y comportamiento político; Edward O'Flaherty, el papel de la iglesia en el proceso formativo; Rubén Reina, organización social; Salvador Rodríguez, la encomienda y el proceso económico; Pilar Sanchiz, el sistema de valores y la organización familiar

3 ASGHG 36 (1963): 143-311; y *El Licenciado don Francisco Marroquín, primer obispo de Guatemala (1499-1563). Su vida. Sus escritos* (Madrid: Ediciones Cultura Hispánica, 1964).

4 "Estudio histórico y socio-económico de Guatemala durante el Siglo XVIII" (1970).

5 "444 años de legislación agraria", *Revista de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales* (Guatemala), época VI (1960), nos. 9-12.

6 Preferimos citar aquí este proyecto al hablar de España porque, como se verá, la sección española es la que ha producido más resultados y comprende más investigadores, así como porque es la que mantiene sus propósitos. La mayor parte de la información a continuación proviene de Jiménez (1976).

de los españoles; y Beatriz Suñe, el cabildo secular, además de coordinar el aspecto documental. Como es explicable en un período tan largo, la dedicación de los miembros no ha podido ser constante y en algunos casos (por razones de trabajo o de cambio de intereses) ha habido participantes que se han tenido que retirar momentáneamente del proyecto; además que ha habido diferencia en la dedicación y productividad de los investigadores.

Casi todos los primeros años se dedicaron preferentemente al esfuerzo de crear un fondo de documentos transcritos que hicieran posible posteriormente la investigación, provenientes, en su casi totalidad, del Archivo General de Indias (Sevilla), en primer lugar, y del Archivo General de Centro América (Guatemala), en segundo. Comenzaron a salir trabajos a partir del quinto año, pero la mayoría se han producido en los últimos cinco o seis, y es de esperar que en el futuro aumenten.

Con la evidencia que ahora tenemos, de acuerdo a los trabajos publicados, se puede señalar lo siguiente: el trabajo ha sido satisfactorio, mostrándose una adecuada integración en el equipo, manteniéndose la división temática; la mayor parte de los trabajos publicados, y probablemente la mejor integración, han salido del grupo sevillano; el archivo documental transcrito (que sólo puede ser usado por los miembros del proyecto) es ya en sí un impresionante logro; los aportes para la investigación etnohistórica han sido importantes. En la bibliografía final, véanse los de Jiménez, tanto en metodología (1972, 1973, 1975 y 1976) como en investigaciones (1975a y b, 1980a y b), Sanchiz, Rodríguez Becerra, Suñe, y Suñe y Jiménez. Además, el profesor Jiménez ha dirigido, o está dirigiendo, tesis que no forman parte estrictamente del proyecto inicial: Zilbermann M., Felipe del Pino ("Bases para una etnohistoria de Honduras, siglo XVI") y Elías Zamora Acosta ("El occidente de Guatemala en el siglo XVI: efectos de la presencia española sobre la población indígena"). De este último autor, que reside en Sevilla y se ha incorporado al equipo, hay que citar también sus trabajos de 1976 y 1980. El Departamento de Antropología y Etnología de América de la Universidad de Sevilla continúa, pues, trabajando sobre etnohistoria guatemalteca e incluso ha extendido su interés a lo que fue la Audiencia de Guatemala. Para concluir con España, citamos el trabajo publicado por Hernández Aparicio.

En Francia ha de mencionarse primero a André Saint-Lu, cuyas principales contribuciones son anteriores a la década que nos ocupa, de las cuales la de más importancia etnohistórica es su estudio sobre la Verapaz.⁷ Su

⁷ La Verapaz: Esprit Evangélique et Colonization (Paris: Centre de Recherches Institut d'Etudes Iberiques, 1968).

otro trabajo ha sido recientemente traducido al castellano. Afortunadamente, mantiene su interés por Guatemala, como se aprecia por su trabajo sobre los lacandones (1974). Otros franceses que han hecho aportes son Baudot y Bertrand, cuyo estudio en proceso producirá sin duda otros estudios.

Para terminar con las contribuciones europeas, hay que referirse a la del italiano Ghidinelli, quien en el campo de la etnohistoria ha hecho, al menos, las dos que citamos sobre la economía prehispánica y la etnohistoria del grupo pocom, que discrepa bastante con el estudio de Miles.⁸

Estado Unidos

El otro país en que los aportes sobre investigación etnohistórica de Guatemala son importantes es Estados Unidos. Por mucho la figura más importante, cualitativa y cuantitativamente, es Robert Carmack, cuya contribución se ha manifestado no sólo en estudios personales sino colectivos. Su área de mayor interés ha sido la quiché, aunque también se ha dirigido a otros grupos indígenas. Afortunadamente, es un autor que se ha preocupado de que sus estudios sean traducidos al español y editados en Guatemala, con lo que su presencia se hace sentir más vigorosamente. Su campo de investigaciones comprende desde lo arqueológico hasta lo demográfico, localización de nuevos textos indígenas, pasando por la reconstrucción del sistema social y político.

También tienen que destacarse los aportes de Feldman, Fox, Lutz, Madigan, Sherman y Veblen, este último geógrafo con enfoques muy interesantes, especialmente su estudio sobre el uso del bosque de Totonicapán.

Conclusión

A pesar del incremento de los estudios etnohistóricos acerca de Guatemala, aún queda mucho por hacer. Sin lugar a dudas, el panorama actual es mucho más esperanzador que, digamos, hace una década. El recuento que se podría haber hecho en 1971 habría sido mucho menor que el que a continuación efectuamos, siendo probable que el aumento continúe en los años venideros.

Si bien se encuentran estudios sobre todos los períodos, se aprecia una mayor cantidad correspondientes al período de la dominación española

⁸ Susan W. Miles, *The Sixteenth-Century Pokom-Maya: A Documentary Analysis of Social Structure and Archaeological Setting* (Philadelphia: American Philosophical Society, 1957).

que acerca del siglo XIX o el pasado más reciente. Dentro de la época colonial la mayor concentración de estudios es sobre el siglo XVI y, especialmente, el período inmediatamente posterior a la conquista. Sin embargo, incluso sobre esta época queda mucho por hacer.

Salvo el "Proyecto de Investigación Hispano-Latinoamericano" (ya concluido como tal), la investigación predominante ha sido individual. El aporte propiamente guatemalteco se presenta muy limitado, y hay pocas esperanzas que mejore en el futuro inmediato. No hay planes en Guatemala de institucionalizar la investigación histórica, etnohistórica o antropológica. El estado no muestra ningún interés en apoyar esa clase de investigación, y la enseñanza profesional etnohistórica es inexistente; además, la formación en historia y en ciencias sociales pasa por una crisis cuando aun podemos decir que está en sus inicios.

En cuanto a la distribución de las investigaciones por grupos indígenas, el más estudiado etnohistóricamente continúa siendo el quiché, aunque han gozado de la atención de diversos investigadores el kekchí y el pocomam. Por lo tanto, se hace necesario dirigir la atención hacia los otros grupos indígenas, y así profundizar de verdad en el conocimiento de las diferencias entre estos, especialmente en su organización socio-política al momento de la conquista (que generalmente se ha presupuesto muy similar), en establecer las fronteras de los diversos grupos (tanto en los siglos anteriores al contacto con los europeos como en el siglo XVI) y, también, a las variables regionales en la colonización y los diversos efectos que tuvieron en cada región. Será interesante poner a prueba la hipótesis de la posibilidad del llamado "control ecológico vertical" que John V. Murra ha plantado para la región andina, y que Elías Zamora (1980) sugiere para Guatemala. Es del caso en este momento señalar la todavía limitada correlación que ha habido entre los estudios etnohistóricos del área andina y los del área mesoamericana, que Murra sugirió se intensificaran hace más de una década.⁹

Si bien la década que se inicia presenta buenos augurios para los estudios etnohistóricos de la región sur de Mesoamérica, hay necesidad de reforzar sus bases. Es obvia la necesidad de una mayor colaboración y comunicación entre los que nos dedicamos a este campo, pero no se vislumbra un mejoramiento sustancial por las fronteras nacionales y profesionales. Casi todos estamos conscientes de la necesidad de una mayor colaboración entre historiadores, arqueólogos, etnohistoriadores,

⁹ John V. Murra, "Current Research and Prospects in Andean Ethnohistory", *Latin American Research Review* 5(1970): 1: 17-18.

etnólogos, etc., pero no existen medios ni proyectos para coordinar los diversos esfuerzos personales, interdisciplinarios y de los diversos países. Habría que realizar un simposio internacional, pero es difícil encontrar el apoyo económico para ello, y no existen publicaciones periódicas que presten suficiente atención al intercambio de información y de problemas. Muchas investigaciones se quedan sin publicar y la mayoría de los trabajos escritos en idiomas diferentes al español se quedan sin traducir. La mayor parte de las investigaciones son desconocidas o muy poco divulgadas en el medio académico de los países acerca de los cuales tratan. Incluso el único proyecto institucional binacional citado excluyó, desafortunadamente, la participación de profesionales de los países sede de la investigación.

Es urgente que se aumente la comunicación entre los investigadores. Quizás el primer paso deben darlo los propios países objeto de investigación y que tienen la ventaja de su vecindad, estableciendo a través de las instituciones ya existentes (universidades, institutos de investigación, etc.) la conciencia de la mejor comunicación y el intercambio de información, aunque sea a través de medios modestos.

Listado alfabético de investigaciones

Aguirre, Gerardo G., "La Cruz de Nimajuyú, Historia de la Parroquia de San Pedro La Laguna" (Guatemala, s.e., 1972), 474 pp.

Ajmac Cuxil, Concepción, "Vida social en Tecpán: juventud, clases y matrimonio" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1979).

Ajxup Itzep, Mardoqueo Joel, "Origen y desarrollo histórico del temascal en Guatemala", RAHG, 2a. época, 1 (1979): 40-50.

Alcina Franch, José, "Servidores del ritual y de la magia en el medio rural mesoamericano durante el período colonial", Revista de la Universidad Complutense 117 (1980).

Alvarez Arévalo, Miguel Alfredo, "Aproximación etnográfica e histórica de las tradiciones populares en navidad en el Departamento de Guatemala" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1980).

Baudot, Georges, "Un señorío guatemalteco según sus caciques, a fines del siglo XVI", Anuario de Estudios Americanos 29 (1972): 103-20.

Bertrand, Michel, "Estudio demográfico de la región de Rabinal y del Chixoy en Guatemala", Mesoamérica 1 (1980): 232-49.

Cabezas, Horacio de Jesús, "Las reducciones indígenas en Guatemala durante el siglo XVI" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1974).

Cabezas, Horacio, "Los primeros veinticinco años del régimen de tierras en el Reino de Guatemala (1527-1563)", Revista de Indias 145-6 (julio-diciembre 1976): 31-50.

-----, "Los señoríos quichés: un intento de interpretación" (Universidad de San Carlos de Guatemala, Escuela de Historia, 1980), 25 pp. (s.l.)

Calderón Diemecke de González, Ofelia, "El negro en Guatemala durante la época colonial" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1973).

Campbell, Lyle, Quichean Linguistic Prehistory (Berkeley: University of California Press, 1977).

Carmack, Robert M., "Motines indígenas en Momostenango en tiempo de la independencia de Guatemala", Estudios Sociales 9 (1973): 49-66.

-----, Quichean Civilization: The Ethnohistoric, Ethnographic, and Archaeological Sources (Berkeley: University of California Press, 1973).

- , "La verdadera identificación de Mixco Viejo", ASGHG 48 (1975): 124-47.
- , "La estratificación quicheana prehispánica" en *Estratificación social en la Mesoamérica prehispánica* (México: Instituto Nacional de Antropología e Historia, 1976), pp. 245-77.
- , "Los quichés de Utatlán", ASGHG 50 (1977): 17-24.
- , "El título de los C'oyoi", ASGHG 52 (1979): 221-66.
- , *Historia social de los quichés* (Guatemala: Seminario de Integración Social Guatemalteca, 1979).
- , *Evolución del Reino Quiché*, trad. Danilo A. Palma (Guatemala: Editorial Piedra Santa, 1979).
- , et al., "La pre y proto-historia de Santiago Momostenango", *Guatemala Indígena* 12 (1972): 4: 7-21.
- , Juan Fox y Rosalio Stewart, *La formación del Reino Quiché* (Guatemala: Instituto de Antropología e Historia, 1975).
- Carrasco, Pedro, "La introducción de apellidos castellanos entre los mayas alteños", en *Historia y Sociedad en el Mundo de Habla Española*, Bernardo García et al., eds. (México: El Colegio de México, 1970), pp. 217-23.
- Cruz Sandoval, L. Fernando, "Aporte a la historia del grupo indígena ixil, del siglo XVI al XIX", ASGHG 45 (1972): 86-96.
- Del Pino García, Felipe, "Bases para la etnohistoria de Honduras (siglo XVI)" (tesis de licenciatura, Universidad de Sevilla, 1979).
- Estrada Monroy, Agustín, "Lenguas de 12 provincias de Guatemala en el siglo XVIII", *Guatemala Indígena* 12 (1972): 4: 23-70.
- , *El mundo k'ekch' de la Vera-Paz* (Guatemala: Editorial del Ejército, 1979).
- Falla, Ricardo, "Conflictos limítrofes de comunidades indígenas del corregimiento de Sololá y Totonicapán (siglos XVIII y XIX)", ASGHG 45 (1972): 136-53.
- , *Quiché rebelde: Estudio de un movimiento de conversión religiosa, rebelde a las creencias tradicionales*, en San Antonio Ilotenango, Quiché, 1948-1970 (Guatemala: Editorial Universitaria de Guatemala, 1978).
- Feldman, Lawrence H., "A Tumpine Economy: Production and Distribution Systems of Early Central East Guatemala" (tesis de doctorado, Pennsylvania State University, 1971).

——, "Archaeology at Beleh", *Quauhtemallan Studies (Occasional Papers in Anthropology, Department of Anthropology, Pennsylvania State University)*, 2 (February, 1975).

——, "Los choles entre los kekchíes", *ASGHG* 51 (1978): 79-118.

Fernández Molina, Manuel, "Los tributos en el Reino de Guatemala: 1786-1821", *Economía (Guatemala)* 40 (1974): 17-92.

Fox, John W., *Quiché Conquest: Centralism and Regionalism in Highland Guatemalan State Development* (Albuquerque: University of New Mexico Press, 1978).

——, "Chinautla Viejo (Mixco). Un sitio estratégico en la frontera pokoman-cakchiquel", *ASGHG* 51(1978): 13-26.

Frison, Bruno, *Pahulá: Estudio histórico pastoral sobre la parroquia de San Cristóbal Totonicapán desde su origen hasta nuestros días* (Guatemala: Instituto Teológico Salesiano, 1975).

García Añoveros, Jesús M., "Situación social de la Diócesis de Guatemala a finales del siglo XVIII" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1980).

Ghidinelli, Azzo, "La economía maya antes y después de la conquista", *Guatemala Indígena* 6 (1971): 2-3: 111-25.

——, "Tentativa de reconstrucción de la etnohistoria precolombina del grupo pocom, Guatemala", *Guatemala Indígena* 9 (1974): 1-2: 17-51.

Gómez Lanza, Helio, "Desarrollo histórico de la Verapaz, la conquista pacífica" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1978).

Hernández Aparicio, Pilar, "Problemas socioeconómicos en el valle de Guatemala (1670-1680)", *Revista de Indias* 149-50 (1977): 585-637.

Jiménez Núñez, Alfredo, "El método etnohistórico y su contribución a la antropología americana", *Revista Española de Antropología Americana* 7 (1972): 163-96.

——, "La historia de la América prehispánica como antropología", en *Homenaje al Profesor Carriazo* (Sevilla: Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 1973), III: 95-117.

——, "Sobre el concepto de etnohistoria", en *Primera Reunión de Antropólogos Españoles: Actas, comunicaciones, documentación* (Sevilla: Universidad de Sevilla, 1975), pp. 91-105.

- , "El testimonio contradictorio en etnohistoria: actitudes españolas ante los indios de Guatemala", en *Estudios sobre política indigenista española en América* (Valladolid: Universidad de Valladolid, 1975), I: 229-43.
- , "Comportamiento político en Guatemala (siglo XVI): enfoque para una interpretación antropológica", *Revista de la Universidad Complutense* 97 (1975): 141-56.
- , "Etnohistoria de Guatemala: informe sobre un proyecto de antropología en archivos", *Anuario de Estudios Americanos* 33 (1976): 459-99.
- , "Pensamiento y comportamiento políticos de los primeros españoles en Centroamérica", Vo. Centenario de Gonzalo Fernández de Oviedo: *Memoria del Congreso sobre el Mundo Centroamericano de su tiempo* (San José: Publicaciones de la Comisión Nacional Organizadora, 1980), pp. 271-80.
- , "Política española y estructuras indígenas: el área maya en el siglo XVI", *Revista de la Universidad Complutense* 117 (1980): 129-51.
- , "España y América en el siglo XVI: notas para el desarrollo de una investigación interdisciplinaria", en *Simposio América y España en el siglo XVI* (Madrid, 1978, en prensa).
- , Pilar Sanchíz, Beatriz Suñe, Blanca Morell y Elías Zamora, "La cultura 'indiana' como resultado de un proceso de adaptación: notas sobre Guatemala en el siglo XVI", *I Jornadas de Andalucía y América* (La Rábida, Huelva, España, sin fecha).
- Kaufman, Terrence, *Idiomas de Mesoamérica* (Guatemala: Seminario de Integración Social Guatemalteca, 1974).
- Luján Muñoz, Jorge, "Desarrollo demográfico de la ciudad de Santiago de Guatemala, 1543-1773", *Universidad de San Carlos* 2(1970): 1: 239-51.
- , "Indios, ladinos y aculturación en San Miguel Petapa (Guatemala) en el siglo XVIII", en *Estudios sobre política indigenista en América* (Valladolid: Universidad de Valladolid, 1975), I: 331-46.
- , "Reducción y fundación de Salcajá y San Carlos Sija (Guatemala) en 1776", *ASGHG* 49 (1976): 45-65.
- , "Fundación de Villas de ladinos en Guatemala en el último tercio del siglo XVIII", *Revista de Indias* 145-61 (julio-diciembre 1976): 51-81.
- , "San Miguel Petapa (Guatemala) en la segunda mitad del siglo XVII", en Vo. Centenario de Gonzalo Fernández de Oviedo, pp. 241-56.
- , "Los caciques-gobernadores de San Miguel Petapa (Guatemala) durante la colonia", *Mesoamérica* 1 (1980): 56-77.

-----, "Los escribanos en pueblos de indios en el Reino de Guatemala durante la colonia. Nuevas aportaciones", RAHG, 2a. época, 2 (1980): 163-70.

-----, "El proceso fundacional en el Reino de Guatemala durante los siglos XVII y XVIII, ASGHG 53 (1980): 236-56.

Luján Muñoz, Luis, "San Ildefonso de Castilla: primer intento de traza urbana para población de españoles en el valle de Guatemala", ASGHG 49 (1976): 14-25.

-----, "La indumentaria indígena de Guatemala según algunas fuentes históricas del siglo XVII", ASGHG 51 (1978): 221-30.

Lutz, Christopher H., "Historia de la población de la parroquia de San Miguel Dueñas, Guatemala: 1530-1770", Mesoamérica 2 (junio de 1981): 64-82.

-----, Historia sociodemográfica de Santiago de Guatemala, 1541-1773 (Guatemala: Centro de Investigaciones Regionales de Mesoamérica, 1983).

MacLeod, Murdo, J., Historia socio-económica de la América Central española, 1520-1720 (Guatemala: Editorial Piedra Santa, 1980).

Madigan, Douglas Glenn, "Santiago Atitlán, Guatemala: A Socioeconomic and Demographic History" (tesis de doctorado, University of Pittsburgh, 1976).

Martínez Peláez, Severo, La patria del criollo: ensayo de interpretación de la realidad colonial guatemalteca (Guatemala: Editorial Universitaria, 1970).

-----, "Los motines de indios en el período colonial guatemalteco". Estudios Sociales Centroamericanos 5 (1973): 201-28.

-----, "La sublevación de los zendales" Economía (Guatemala) 37 (1973): 79-113 y 38 (1973): 105-173.

Montes, Santiago, Etnohistoria de El Salvador: Guachival centroamericano, 2 tomos (San Salvador: Ministerio de Educación, Dirección de Publicaciones, 1977).

Montes, Segundo, El compadrazgo: una estructura de poder en El Salvador (San Salvador: UCA, Editores, 1979).

Morales Hidalgo, Italo Amílcar, "Breve estudio sobre el baile del tun en San Bernardino Suchitepéquez desde sus orígenes hasta nuestros días", ASGHG 51 (1978): 51-66.

Murdy, Carson N., "Relaciones prehistóricas entre el hombre y la tierra en el valle de Guatemala", RAHG, 2a. época, 2 (1980): 53-68.

Navarrete, Carlos, "Las rutas de comunicación prehispánica en los altos Cuchumatanes: un proyecto arqueológico etnohistórico", RAHG, 2a. época, 2 (1980): 7-19.

O'Flaherty, Edward, "Guide to the Collection of Documents from the Archivo General de Indias pertaining to the Audiencia de Guatemala" (Philadelphia, 1973).

-----, "Institutionalization of the Catholic Church in the Americas: the case of colonial Guatemala, 1524-1563" (tesis de doctorado, University of Pennsylvania, 1979).

Palma Ramos, Danilo, "El negro en las relaciones étnicas de la segunda mitad del siglo XVIII y principios del siglo XIX en Guatemala" (tesis de licenciatura, Universidad de San Carlos de Guatemala, 1974).

Polo Sifontes, Francis, *Los cakchiqueles en la conquista de Guatemala* (Guatemala: Editorial "José de Pineda Ibarra", 1977).

Rodríguez Becerra, Salvador, "Metodología y fuentes para el estudio de la población de Guatemala en el siglo XVI", en *Atti del XL Congresso Internazionale degli Americanisti* (Roma-Genova, 1972), III: 243-53.

-----, "Variables de la conquista: los casos de Honduras y Guatemala", en *Primera Reunión de Antropólogos Españoles*, pp. 127-134.

-----, *Encomienda y conquista: los indicios de la colonización en Guatemala* (Sevilla: Universidad de Sevilla, 1977, Seminario de Antropología Americana).

-----, "Formaciones sociales prehispánicas y coloniales en Guatemala", *Revista de la Universidad Complutense* 117 (1980): 193-203.

Rojas Lima, Flavio, "La cofradía indígena: una medalla de dos caras", ASGHG 53 (1980): 172-90.

Sáenz de Santa María, Carmelo, "El siglo XVII en el reino de Guatemala a través de su cronista don Francisco Antonio de Fuentes y Guzmán", *Anuario de Estudios Americanos* 28 (1971): 153-64.

-----, "La 'Reducción a Poblados' en el siglo XVI en Guatemala", *Anuario de Estudios Americanos* 29 (1972): 187-228.

-----, "El escritor D. Francisco Antonio de Fuentes y Guzmán, criollo y patriota", ASGHG 53 (1980): 13-136.

Saint-Lu, André, "Les Lacandons devant l'histoire: un fléau? des victimes?", *Caravelle* 23 (1974): 7-21.

-----, Condición colonial y conciencia criolla en Guatemala (1524-1821), trad. Pierrette de Villagrán (Guatemala: Editorial Universitaria, 1978).

Sanchiz Ochoa, Pilar, "La sociedad guatemalteca en siglo XVI: contribución metodológica al análisis del sistema de valores", en *Atti del XI. Congresso Internazionale degli Americanisti*, III: 235-41.

-----, "El sistema de valores del conquistador guatemalteco a través de las fuentes documentales", en *Primera reunión de Antropólogos españoles*, pp. 135-46.

-----, "Cambio cultural dirigido en el siglo XVI: el oidor Tomás López y su 'planificación' de cambio para los indios de Guatemala", *Ethnica* 12 (1976): 129-48.

-----, *El hidalgo de Guatemala: realidad y apariencia en un sistema de valores* (Sevilla: Universidad de Sevilla, 1976, Seminario de Antropología Americana).

-----, "Cambio en la estructura familiar indígena: influencias de la Iglesia y la Encomienda en Guatemala", *Revista de la Universidad Complutense* 117 (1980): 169-91.

Sherman, William, "Tlaxalans in Guatemala", *Tlalocan* 6 (1970): 124-39.

-----, "Indian Slavery and the Cerrato Reforms", *HAHR* 51 (1971): 25-50.

-----, *Forced Native Labor in Sixteenth-Century Central America* (Lincoln: University of Nebraska Press, 1979).

Solano, Francisco de, "La espiritualidad del indio (Guatemala, siglo XVIII)", *Misionalia Hispanica* 79 (1970): 5-57.

-----, "Población y áreas lingüísticas en El Salvador, 1772", *Revista Española de Antropología Americana* 5 (1970): 275-316.

-----, "Castellanización del indio y áreas del castellano en Guatemala en 1772", *Revista de la Universidad de Madrid* 73 (1971): 289-340.

-----, "Economía agraria de Guatemala, 1768-1774", *Revista de Indias* 123-124 (1971): 285-327.

-----, "Tierra, comercio y sociedad. Un análisis de la estructura social agraria centroamericana durante el siglo XVIII", *Revista de Indias* 125-126 (1971): 311-65.

-----, "Autoridades indígenas y población india en la Audiencia de Guatemala en 1572", *Revista Española de Antropología Americana* 7 (1972): 2: 133-50.

- , Los mayas del siglo XVIII: pervivencia y transformación de la sociedad indígena guatemalteca durante la administración borbónica (Madrid: Ediciones Cultura Hispánica, 1974).
- , "Política de concentración de la población indígena (1500-1800): objetivos, proceso, problemas, resultados", *Revista de Indias* 145-46 (1976): 7-29.
- , *Tierra y sociedad en el Reino de Guatemala* (Guatemala, Editorial Universitaria, 1977).
- , "Análisis de la población indígena en la Audiencia de Guatemala en 1572", *RAHG*, 2a. época, 1 (1979): 73-87.
- , "El fenómeno urbano centroamericano en tiempo de Fernández de Oviedo", en *Vo. Centenario de Gonzalo Fernández de Oviedo*, pp. 291-310.
- Suñe Blanco, Beatriz, "El corregidor del Valle de Guatemala: una institución española para el control de la población indígena", *Revista de la Universidad Complutense* 117 (1980): 153-68.
- , y Alfredo Jiménez, "Desventuras de un regidor de Guatemala que escribió una carta a un amigo", *Revista Española de Antropología Americana* 10 (en prensa).
- Terga, Ricardo, *El valle bañado por el río de plata: un estudio etnohistórico de los pueblos del valle medio del Motagua desde Morazán hasta Guatlán* (Cobán, Guatemala: Artes Gráficas Verapaz, 1980).
- Thompson, J. Eric S., *Historia y religión de los mayas* (México: Siglo XXI Editores, 1975).
- Veblen, Thomas T., "Declinación de la población indígena en Totonicapán, Guatemala", *Mesoamérica* 3 (junio de 1982): 3: 26-66.
- , "Conservación forestal en el altiplano occidental de Guatemala", *Mesoamérica* 3 (diciembre de 1982): 4: 332-55.
- Vos, Jan de, *La paz de Dios y del rey: la conquista de la selva lacandona 1525-1821* (Fonapa, Chiapas: Colección Ceiba, 1980). (s.l.)
- Wallace, Dwight T. y Robert M. Carmack, eds., *Archaeology and Ethnohistory of the Central Quiche* (Albany: State University of New York, Institute for Mesoamerican Studies, 1977).
- Zamora Acosta, Elías, "Apuntes para una etnografía de la población del lago de Atitlán en el siglo XVI", *Ethnica* 12 (1976): 149-72.
- , "El control vertical de diferentes pisos ecológicos: aplicación del modelo al Occidente de Guatemala", *Revista de la Universidad Complutense* 117 (1980): 245-72.

Zavala, Silvio, "Los esclavos indios en Guatemala", *Historia Mexicana* 19 (1970): 459-65.

Zilbermann Morales, Cristina, "Aspectos sociales y económicos del traslado de la capital de Guatemala, 1773-1783" (tesis de doctorado, Universidad de Sevilla, 1976).